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8 月 3 日，郑钦文夺得 2024 巴黎奥运会
网球女单冠军，实现中国选手在该项目上的
历史性突破，也点燃了民众参与网球运动的
热情，网球热度随之大涨。接受记者采访的
专家认为，体育明星与体育经济会形成正向
反馈：体育明星的示范效应会提振相关体育
产业、吸引更多人参与到运动中来，大众的
广泛参与则会成为“未来明星运动员”诞生
的基石。

热度迅速向整个产业链传导热度迅速向整个产业链传导

家住北京朝阳区的资深网球爱好者张先
生在接受记者采访时感慨，“原来就不好预约
的网球场，在郑钦文夺冠后，更不好约了。”他
说：“我经常打球的球馆最早预约时间是提前
一周的早上七点，但是现在到点就秒没，手一
慢就显示预约完毕。”

参与运营北京奥林匹克森林公园西畔的
国家网球中心两片红土网球场地的维宁体育
创始人、CEO纪宁8月8日告诉记者：“本就
稀缺的网球场馆在郑钦文夺冠后变得更加炙
手可热，现在根本都约不上。”

以网球场馆为中心，网球经济的热度迅
速向整个产业链传导。

阿里巴巴向记者提供的数据显示，郑钦
文的球拍、潘展乐的泳镜……这些冠军同款
装备已登上淘宝热搜，卖爆天猫。其中郑钦
文夺冠同款网球拍高居淘宝热搜第一名。
自 8 月 3 日郑钦文夺冠至 8 月 5 日樊振东夺
冠，其间超200万人在天猫搜索了“小球”品
类相关商品，其中网球相关装备搜索量同比
增长 300%，“郑钦文同款”专业网球拍 V14，
48小时内收到了超4万人的问询，超3000人
加购，成交量同比暴涨超 2000%，成为天猫
网球类目成交TOP1商品。不仅如此，就连
郑钦文夺冠现场教练穿的“加油服”也火出
圈。

美团数据也显示，7月以来，“网球”搜索
量同比去年增长超60%。网球体验课、网球
培训季度课包在平台热销，美团上网球运动
相关团购订单量同比激增172%。

张先生告诉记者，近年来走入网球馆
和网球场的人越来越多，这一现象在郑钦
文夺冠后更加明显，其中尤以青少年人群
为多。

“当年李娜一度手握13个国内外知名品
牌代言，而郑钦文在奥运夺冠之前已有10个
代言品牌。”纪宁认为，网球目前在中国的热
度已今非昔比，李娜时代已奠定的中国网球
经济的热度，在郑钦文夺冠后会被逐渐引
爆。纪宁还表示，网球作为全球顶级的职业
体育和商业体育项目，正逐步释放巨大的产
业经济空间。

催生更大市场催生更大市场

据国际网球联合会发布的《2021 年全
球网球报告》，2021 年全球参与网球运动
的人口有 8718 万人，中国以 1992 万人成为
全球网球参与人数排名第二的国家，仅次
于美国，占全球总网球人口的 22.9%。同
时，中国网球场的数量也为全球第二，达
49767 个。网球教练则以 11350 人位居全
球第五。

常年打球的张先生告诉记者：“在郑钦
文夺冠前的这几年，网球运动在大众层面
一直是向上走的态势，加入网球运动行列
中的人不断增多。”张先生分析，这也许跟
网球是隔网运动有关，因此在疫情期受到
欢迎。

随着参与网球运动的人逐渐增多，中国
网球的基础设施也在不断完善。纪宁告诉记
者：“我们在做一个项目，在北京朝阳区规划
一个‘大满贯网球文化公园’，将汇集所有大
满贯要素。人们既能在此观看全球顶级赛
事，也能在场地上训练和比赛。”纪宁说，这仅
是一个案例，但从中可以窥见中国网球运动
基础设施越来越完善，也越来越专业化。作
为体育产业的参与者与观察者，纪宁表示，不
仅北京，全国各地网球运动设施也发展得越
来越好。

张先生说，因为网球人群的增多，网
球运动关联经济也更加活跃。球衣、球
袜、球包以及打球的各种装备和周边产
品，包括网球训练课都在走俏。比赛数量
的增加，更是提升了各地运动场馆的利用
率。

纪宁说，目前中国青少年网球尤其是

女子青少年网球，已经成为体育职业化和
商业化领域一个风口。郑钦文夺冠能促进
更多中国青少年加入网球运动。与此同
时，中国网球训练场地和比赛场地硬件条
件以及软件设施也在发生巨大变化，网球
经济蕴含的巨大空间也随之逐步释放出
来。

张先生认为，网球明星的出现与整个
网球运动以及网球经济的发展是相互促
进的，并形成正向反馈。他说，明星越多，
示范效应就越强，就会更加刺激网球运动
的发展，网球经济热度也会越高。而打网

球的人多了，就会涌现出更多的网球明
星。

专家专家：：发挥体育明星的杠杆效应发挥体育明星的杠杆效应

国家体育总局体育文化与体育宣传发
展战略研究中心高端智库骨干专家、广州
体育学院教授曾文莉告诉记者，体育具有
较强的杠杆效应，以体育赛事表演为杠杆，
能撬动城市基建、旅游、文化等，激活体育
消费热情，推动体育产业能级提升，而这个
杠杆的原动力主要是运动员尤其是明星运
动员。

曾文莉说，“要发展网球经济和其他体育
经济，我们要思考一下，是否已将体育产业充
分市场化，运动员的商业价值是否已充分释
放，对体育产业、体育经济的杠杆作用是否已
充分发挥。”她表示，“我们应该为明星运动员
的商业活动营造更好的舆论环境、政策环境
和制度环境。”

2019年9月，国务院办公厅印发《关于促
进全民健身和体育消费推动体育产业高质量
发展的意见》，其中提到推动体育赛事职业
化，支持发展体育经纪人队伍，挖掘体育明星
市场价值。2019年12月，国家体育总局发布
废止部分规范性文件的通知，《关于对国家队
运动员商业活动试行合同管理的通知》等限
制运动员商业活动的规定被废止。曾文莉认
为，即便如此，目前国内体育经济的价值还有
待充分释放。她对已走上职业化道路多年的
网球充满希望，认为网球市场可能是一个突
破口。

纪宁说：“欧美国家的网球市场已逐渐进
入饱和阶段，中国被认为可能带来新的爆发
性增长点。”他认为，在中国这个网球新兴市
场，应更充分地挖掘体育明星的商业价值。

“这有利于全面释放中国体育经济的增长潜
力。”

曾文莉认为，在职业选手商业价值充分
释放后，其成功效应才会吸引更多的人群尤
其是青少年从事网球运动，而这是中国网球
经济发展的根基。 本报综合消息

“直播卖了10万元，结果下播之后全退
了，这不是刷单是什么？”售卖灵芝孢子粉的
商家对网红高迪直播发出控诉。

据多位商家反映，今年 1 月底，数十个
商家让网红高迪带货直播，给了 6 万元~10
万元不等的“坑位费”，共近 300 万元。直
播时顾客下单劲儿猛，可下播后，却是一
连串的退货订单，不少商家销量挂“0”。
商家们质疑高迪方是有预谋地刷单“注
水”，认为是诈骗，并报警、起诉，目前警
方已立案侦查。律师表示，若确实存在
刷单等情况，那么相关行为人可能涉嫌
欺诈。

对此，高迪方称，他们是从第三方公
司接的单，实际只收到 50 万元，并不清楚
其中事宜，接下来他们会多方协商处理此
事。

投入近300万元让网红带货直播
消费者下单后全退？被质疑刷单

事情发生在今年过年前。年关将至，消
费需求增加，得知千万网红高迪在1月底有
一场“年货节”直播，并看了其之前的直播有
超两千多万的销售额，“单品最高销量近200
万元。”商家们纷纷动心。

卖灵芝孢子粉的商家路先生就是此次
参与直播售卖的商家之一。他告诉记者，1
月初，他联系上一个自称是快手头部高迪选
品负责人的账号，对方称他的产品可以在

“年货节”直播间售卖，并给他发来高迪直播
带货的数据：去年7月12日当天，高迪直播
不到3小时，就有2600多万元的交易额。而
这次“年货节”，他们的目标是 6000 万元，

“名额不多，只有一个坑位了。”路先生有些
心动。

在问及“500单能出来吗”时，对方回复
“500单都卖不到，我们还办什么大场啊”，路
先生毫不犹豫转了6万元“坑位费”过去，与
沈阳鑫祥文化传媒有限公司（以下简称：鑫
祥公司）签订直播服务合同。

但没想到，带货当天就“傻眼了”。路
先生说，“两斤的孢子粉一般人可以吃两
年。”但当天下单的每个消费者都买了 20
斤，“太反常了。”而且下播后，57 单共计
10 万元的产品就全退了，“一看就是刷
单。”

遭遇同样问题的不止路先生一人。有
商家向记者表示，此次直播是以坑位费+佣
金的模式，高迪方共收取 40 多个商家 6 万
元~10 万元不等的“坑位费”，近 300 万元。
他们说，虽然当时未签保量条款，但在聊天
记录中招商人员有向商家提及“随便卖几十
万没事的”等话语。

多个商家销量挂“0”
商家质疑：这是有预谋的诈骗

记者看到，高迪（已改为：黑暗萝莉大
美）在快手平台拥有 3200 万粉丝。此事发
生后，该账号还在直播，最近一次直播是 8
月4日。

在记者获悉的一份24个商家的统计表
中，至少有8个商家销售挂“0”，而8个商家
在直播中的下单金额均在10万元以上，“下
播后就全退了。”有一个售卖袜子的商家给
了 10 万元“坑位费”，实际卖了 1.6 万元，但
大部分商家0成交或只成交几十单，实际销
售额在300元到2000元不等。

商家们聚到一起复盘后发现，有多个
ID在不同店铺下单，“有一个ID在多个店铺
拍了50多单”，且留下的地址不存在。商家
们认为，这就是有预谋的诈骗，“不然怎么会
准备水军刷单？”而在商家们要求退款时，鑫
祥公司仅表示可以免费补播，但至今未安
排。

事后商家找到高迪才了解到，最初与他
们签合同的鑫祥公司并非高迪的所属公司，
而是一个第三方公司。但商家称，招商对接
人员一直以高迪公司员工自称，还发来高迪
录制的视频。记者看到，视频中高迪表示

“本次活动由鑫祥公司负责。”
由于一直未能协商，商家们报警、起

诉。其中一个商家所在地——广东省江门
市公安局蓬江分局已对此立案侦查。

8月8日，记者从江门市公安局花园派出
所民警处获悉，目前该案仍在跟进调查中。

否认刷单
高迪回应：不知情，只拿了50万元
记者看到，此事发生几天后，高迪就在

微博发布声明称，他从未让这 40 多名商家
和鑫祥公司签合约，也未收取 300 万元的

“坑位费”，更不存在欺骗行为。
8 月 7 日，高迪告诉记者，从始至终自

己并未与鑫祥公司有过对接，与他签订直
播合同的是一家名为松原市明佳影视文
化传媒的公司（以下简称：明佳公司），合
同金额为 55 万元，且合同中也未承诺销
量，他只需要播 4 小时，不超过 40 个产品
即可。

他称，上述有关鑫祥公司的视频也是明
佳公司要求他录的，他也是后来才知道有人
顶着“高迪直播负责人”的名义对外招商，还
收了那么多钱。

记者从商家处了解到，当场直播销售额
约为500万元。但高迪说，实际只卖了约10
万元，因为“产品冷门，也不算爆品……我也
卖不动，我只收了50万元，现在商家要我退

300万元，我没收这个钱，也按合同播完了，
我不可能垫啊”。

记者了解到，原来，鑫祥公司在整场直
播中负责招揽商家，他们通过明佳公司认识
高迪，鑫祥公司在与明佳公司签订合同后，
再由明佳公司与高迪签订直播合同。

据明佳公司的童先生介绍，当时鑫祥公
司说他有商家资源，可以付费做直播。但对
方却在不清楚主播属性、粉丝受众群体的情
况下，“什么品都往里面堆。”等主播开播拿
到商品时“都懵了”，主播也排斥，说卖不
动。但合同也签了，只能硬着头皮卖，“但就
是把这事儿搞烂了。”

鑫祥公司负责该场直播的赵先生也表
示，他们是看中高迪的粉丝数，加上他之前
的卖货数据不错，于是招商策划直播。总共
收了商家260万元“坑位费”，但其中一半的
钱都用于提成、返点，另一半给了主播、明星
和投流费，由于最后直播效果不好，运营没
有回本，所以他们也有亏损。

对于刷单问题，赵先生认为，“粉丝买了
过几天就退，很正常，属于个人意愿的自由
选择。”且在合同中也没签保量协议，“按合
同来说，上播之后不补播不退款，没必要去
刷。”明佳公司也否认刷单。

高迪方表示，此事他们也有一定责任，
即审核不严，没有一一审核商家的缴费金
额，未提前确认品牌方准备卖什么、备了多
少货等等。接下来，他们将和鑫祥公司负责
人商量，看能否换品再补场直播或是找其他
主播再播。

律师说法
聊天记录也算有效条款
若查实刷单 则构成违法

记者从业内人士处了解到，由于招商事
务繁杂，体量较大的带货主播一般会选择外
包给第三方公司合作招商，由第三方公司选
品招商，再从中抽成。而主播选择通过第三
方签订合同，也不排除免责方面的考虑。

刷单是指通过虚假交易制造虚假的销
量和好评记录，欺骗消费者和平台监管。四
川英济律师事务所高级合伙人执行主任陈
逢逢律师解释，这种行为违反了多项法律规
定，包括《反不正当竞争法》和《消费者权益
保护法》，构成违法。上述商家提到的订单
在短时间被退、一ID在多个店铺下单等都
可以作为刷单依据。而在该事件中，鑫祥公
司负责招商策划直播，且存在虚假宣传，应
承担主要责任。

四川一上律师事务所合伙人林小明律
师表示，若的确存在刷单，那么相关行为人
可能涉嫌欺诈。 本报综合消息

中国网球经济潜力有多大？

商家投入近商家投入近300300万元万元让网红带货让网红带货 遭遇遭遇““卖多少退多少卖多少退多少””


